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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Frente va por Presidencia y Congreso con 553 mdp 
PAN, PRI y PRD acuerdan sobre los recursos que aportarán para ganar elecciones de 
2024; también se reparten las candidaturas para diputaciones y el Senado 
 

 
Corte se da aval para revisar fin de fideicomisos 
Desecha recurso de la Consejería 
 

 
Centraliza Ejército reparto de medicinas 
Apuesta AMLO a Birmex, pese a fracaso de 2021 
 

 
México no está entendiendo el nearshoring: Canciller Bárcena 
Negocios. “Si no nos ponemos las pilas, Vietnam puede convertirse rápidamente en uno 
de los países más competitivos con incentivos”, alertó la funcionaria en foro de comercio 
exterior 
 

 
Pactan una tregua de 4 días en Gaza y entrega de 50 rehenes 
Habrá masiva ayuda humanitaria 
 

 
Perfila economía mexicana pérdida de tracción 
Octubre. Apunta Indicador Oportuno a enfriamiento de la industria y los servicios 
 

 
Industria y servicios enfrían la economía en octubre; habría caído 0.1%: IOAE 
Sería la primera baja mensual desde junio del año pasado 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO supervisa la segunda etapa del Tren "El Insurgente"  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-supervisa-la-segunda-etapa-del-tren-el-
insurgente/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó esta tarde los 
avances de la segunda etapa del Tren "El Insurgente", el cual correrá de 
Toluca, Estado de México a la Ciudad de México. El jefe del Ejecutivo federal 
estuvo acompañado en esta supervisión de la gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez, y del Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí 
Batres. En su cuenta de X, antes Twitter, la gobernadora Delfina Gómez 
afirmó que esta obra, además de conectar y mejorar la comunicación todos 
los días para miles de mexiquenses y capitalinos, ofrecerá mejor calidad en 
seguridad y tiempo de movilidad para el Valle de México.  
"Con el gusto de acompañar al Presidente Andrés Manuel López Obrador, y 
al Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, para supervisar los 
avances del Tren “El Insurgente”, en su Segunda Etapa. 
 
Corte se da aval para revisar fin de fideicomisos; desecha 
recurso de la Consejería  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-se-da-aval-para-revisar-fin-de-fideicomisos-
desecha-recurso-de-la-consejeria/1621107 
El pleno de la Corte desechó la solicitud de la Consejería Jurídica de la 
Presidencia para que el ministro Javier Laynez se declarara impedido de 
participar en la resolución de impugnaciones contra la desaparición de 13 
fideicomisos del Poder Judicial. Por unanimidad y sin discusión, en cuatro 
minutos los ministros resolvieron que los impedimentos no proceden 
tratándose de acciones de inconstitucionalidad, pues no están previstos en 
la ley reglamentaria de estos juicios. Laynez recordó que la Corte ha 
atendido casos de este tipo, pero sólo de manera excepcional, cuando algún 
ministro es quien lo propone. La semana pasada, la Consejería Jurídica 
planteó que Laynez estaba impedido para conocer el caso, con el 
argumento de que en entrevistas para radio y TV había expresado que la 
eliminación de los 13 fondos afectaría la independencia judicial. 
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Proceso legal en curso 

• La extinción de los fideicomisos aún está por resolverse. 
• De manera pública, el ministro Laynez criticó la eliminación. 
• Para la Presidencia esto invalida a Laynez para conocer el caso. 
• Sin embargo, el recurso fue desechado. 

 
Desecha SCJN solicitud de CJEF; ministro Laynez participará en 
fallo sobre fideicomisos  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/21/politica/desecha-scjn-solicitud-de-cjef-
ministro-laynez-participara-en-fallo-sobre-fideicomisos-9524 
Ciudad de México. - Por unanimidad el pleno de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) desechó como notoriamente improcedente la 
solicitud de la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal (CJEF) para que el 
ministro Javier Laynez Potisek se declarara impedido de participar en la 
resolución de las impugnaciones en contra de la desaparición de los 
fideicomisos del Poder Judicial Federal (PJF). La discusión comenzó con el 
planteamiento de Laynez Potisek, quien afirmó que, en materia de 
controversias constitucionales y acciones de inconstitucionalidad, en la ley 
reglamentaria no existe disposición que permita las solicitudes de 
impedimento y solo de manera excepcional la SCJN las ha atendido, pero 
solo cuando es alguno de sus ministros quien la plantea. 
Añadió que no hay ningún argumento para considerar que su imparcialidad 
para participar en este asunto pueda ser objetada: “insisto, además yo no 
considero en absoluto afectada”. La ministra presidenta, Norma Lucía Piña 
Hernández, apoyó esta postura y se aprobó por unanimidad, resolviéndose 
el asunto en menos de cuatro minutos. 
 
Pide CIDH estándares internacionales para elegir a Ministra  
https://www.reforma.com/pide-cidh-estandares-internacionales-para-elegir-a-
ministra/ar2714562?v=3 
La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) pidió a México 
que la selección de la Ministra que se sumará la Corte se realice con estricto 
apego a estándares internacionales para que sea un perfil idóneo el que 
tome el cargo. 
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Comparecerá esta semana en el Senado terna para sustituir a 
Zaldívar  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/21/politica/comparecera-esta-semana-en-el-
senado-terna-para-sustituir-a-zaldivar-2706 
Ciudad de México. - En esta semana se realizarán en el Senado las 
comparecencias de quienes integran la terna para elegir a una ministra de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), con el propósito de que la 
próxima semana Morena tome una definición al respecto, dijo el presidente 
de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Eduardo Ramírez. 
El también coordinador del partido guinda en la Cámara alta destacó que 
se van a acelerar los tiempos para que este tema no quede pendiente para 
después del 15 de diciembre, cuando concluye el actual periodo de sesiones. 
Ramírez Aguilar rechazo que su bancada pueda dejar correr el tiempo, a fin 
de que sea el jefe del ejecutivo quien nombre a la ministra. 
“Vamos a agotar nuestra discusión aquí en el Senado; si no alcanzamos en 
la primera vuelta, va una segunda vuelta…si no nos ponemos de acuerdo, ya 
está en posibilidad el presidente de hacer el nombramiento”, anotó. 
 
México no está entendiendo el ‘nearshoring’: canciller Bárcena  
https://www.milenio.com/negocios/alicia-barcena-mexico-no-ha-entendido-la-
oportunidad-del-nearshoring 
Ciudad de México. - Para la secretaria de Relaciones Exteriores (SRE), Alicia 
Bárcena, México no entiende lo que implica el fenómeno de la relocalización 
de empresas, conocido como nearshoring, oportunidad de impulso para la 
economía que es mejor aprovechado por otras naciones, como Vietnam. 
En la inauguración del 29 Congreso de Comercio Exterior Mexicano, 
organizado por el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, 
Inversión y Tecnología (Comce), Alicia Bárcena dijo sobre el tema: 
"Me pregunto si en México estamos entendiendo esta ventana de 
oportunidad. A veces siento que no, y se los digo sinceramente y lo digo 
desde donde estoy, que es la cancillería: creo que no estamos entendiendo 
la posibilidad de lo que implica el nearshoring (…) y que Janet Yellen, 
secretaria del Tesoro de Estados Unidos, llama friendshoring". 
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Centraliza el Ejército reparto de medicinas  
https://www.reforma.com/centraliza-el-ejercito-reparto-de-medicinas/ar2714477?v=4 
Ciudad de México. - En lo que podría ser el último intento de la 4T para 
resolver el desabasto de medicinas en el País, el Presidente le apuesta de 
nuevo al Ejército y a un esquema que ya falló en un intento anterior. 
 
Podrán dar seguimiento a permisos de la CRE  
https://www.reforma.com/podran-dar-seguimiento-a-permisos-de-la-cre/ar2714525?v=4 
Ciudad de México. - La Comisión Reguladora de Energía (CRE) alista una 
plataforma en la que los interesados en obtener un permiso para realizar 
alguna actividad energética podrán expresar su interés y revisar el estatus 
de sus solicitudes. 
 
Pacífico, la región que más da de comer al país  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pacifico-la-region-que-mas-da-de-comer-al-
pais/1621102 
La región del Pacífico, conformada por los estados de Sinaloa, Nayarit, 
Jalisco, Colima, Michoacán y Guerrero, concentran la mayor proporción de 
producción de los principales granos y frutos que se consumen y exportan 
en el país. El Censo Agropecuario 2022 elaborado por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi) arrojó que la región del Pacífico aporta el 
45.6% de la producción de granos (maíz, arroz, frijol, etc), y el 41.1% de la 
producción de los principales frutos (aguacate, fresa, guayaba, cacao, etc), 
además que se ubicó como la segunda en producción de hortalizas 
(jitomate, calabaza, cebolla, chile), con 27.9% del total de toneladas 
producidas. En este último concepto, la región Norte con fue la que 
predominó en cultivo de hortalizas, con 43.7% del total.  
Susana Pérez, directora general de Estadísticas Económicas del Inegi, 
explicó en conferencia que el Censo Económico 2022 arrojó que en el país 
hay 29.8 millones de hectáreas con superficie de uso agrícola, casi la misma 
cifra que el Censo de 2007 (29.9 millones). 
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Frente va por Presidencia y Congreso con 553 mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/frente-va-por-presidencia-y-congreso-con-
553-mdp/ 
Las dirigencias nacionales del PRI, PAN y PRD invertirán, al menos, 553 
millones de pesos para ganar la Presidencia de la República y el Congreso 
de la Unión, con el objetivo de que Morena no se lleve la mayoría calificada 
el próximo año. Dicha cifra fue firmada por los dirigentes Alejandro Moreno, 
Marko Cortés y Jesús Zambrano como parte de los compromisos de la 
coalición Fuerza y Corazón X México, registrada este lunes ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE). El documento, del que EL UNIVERSAL tiene copia, 
establece que el responsable del registro y control del gasto de campaña de 
la candidatura a la Presidencia de la República y de las candidaturas al 
Senado será el Partido Acción Nacional, en tanto que el responsable del 
registro y control del gasto de campaña de las candidaturas a las 
diputaciones federales será el Partido Revolucionario Institucional. 
 
Lista, para la ratificación pese a “pequeña minoría” que se 
opone, dice Ernestina Godoy  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/lista-para-la-ratificacion-pese-a-pequena-
minoria-que-se-opone-dice-ernestina-godoy/ 
Ernestina Godoy aseguró que está lista para un nuevo mandato al frente de 
la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, pese a la “pequeña 
minoría” que se opone; y le dejó claro a los panistas que no hay persecución 
política. Durante su entrevista virtual en la Comisión de Administración y 
Procuración de Justicia del Congreso capitalino, como parte de su proceso 
de ratificación, la funcionaria indicó que de los cinco actores que conforman 
este proceso, ya tiene el consenso favorable de cuatro: Consejo Judicial 
Ciudadano, Consejo Ciudadano de la Fiscalía, de la ciudadanía en general y 
del Jefe de Gobierno. No obstante, dijo, falta el aval del Congreso, en donde 
una pequeña minoría no quiere que se mantenga en el cargo debido a su 
combate frontal a la corrupción.  
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“Una pequeña minoría ha dejado de lado la opinión ciudadana recabada por 
el Consejo Judicial Ciudadano y por este mismo Congreso; una pequeña 
minoría tampoco ha escuchado la opinión de las víctimas a las que todos los 
días atendemos e informamos; esta pequeña minoría solo se mira a sí 
misma y a sus intereses; seamos claros, la falta de acuerdos deviene de la 
implementación de la política criminal en materia de combate a la 
corrupción, lo que algunos llaman cínicamente persecución política”, 
sostuvo. 
 
Israel y Hamás alcanzan acuerdo para liberar a rehenes de Gaza  
https://www.milenio.com/internacional/rehenes-en-gaza-seran-liberados-tras-acuerdo-de-
israel-y-hamas 
El gobierno de Israel aceptó un acuerdo con el grupo islamista Hamás para 
la liberación de 50 secuestrados en la Franja de Gaza, a cambio de la 
liberación de presos palestinos y una tregua de cuatro días.  
Horas antes del anuncio, Hamás ya había adelantado que "la pelota" estaba 
"en el campo de Israel" después de que el grupo informara de su posición 
sobre el acuerdo a los mediadores de Catar y Egipto. Medios israelíes 
anticiparon que el motivo de dichos encuentros es otorgar la aprobación 
gubernamental necesaria al acuerdo que fue negociado por Estados 
Unidos, Egipto, Turquía y Qatar. El vocero del Ministerio de Exteriores de 
Qatar, Majed al Ansari, había dicho durante una conferencia de prensa que 
"el acuerdo entre Hamás e Israel para el intercambio de los rehenes está 
cerca. Solo faltan algunos detalles logísticos y no esenciales para que 
puedan ser resueltos". Fuentes de seguridad egipcias explicaron a EFE que 
el acuerdo incluiría un alto el fuego temporal de cinco días, durante el cual 
serán liberados 50 rehenes en manos de Hamás a cambio de 300 
prisioneros palestinos en Israel. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/xochitl-quiere-su-baston-de-mando/ 
Nos hacen ver que el nombre de Frente Amplio por México, que la alianza 
opositora PAN-PRI-PRD había venido usando, será enviado al basurero. 
Ayer, ese nombre dejó de existir y fue sustituido por el de Coalición Fuerza y 
Corazón por México. Nos cuentan que, aunque los líderes nacionales de los 
tres partidos firmaron el acuerdo para el nuevo nombre, quien propuso el 
cambio fue el equipo de la candidata Xóchitl Gálvez, con la intención de 
mostrarse como una alianza renovada y fresca.  Nos dicen que algunos 
consideran que ahora que han arrancado las precampañas, esta, y algunas 
otras decisiones, tienen el propósito de hacer notar que el bastón de mando 
en la coalición lo tiene la candidata y no los líderes de los partidos. Por lo 
pronto, la breve la historia del Frente Amplio por México llegó a su fin. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-22/op260696?pc=102 
EN MEDIO de la euforia fosfo-fosfo que trae la campaña de Samuel García, 
ha sido bastante notorio que Luis Donaldo Colosio decidió pintar su raya de 
la candidatura presidencial de su compadre. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1929 
Que Claudia Sheinbaum asistirá este domingo a la FIL de Guadalajara, 
donde acompañará a Paco Ignacio Taibo II en la presentación de su libro Los 
alegres muchachos de la lucha de clases, por lo que ya pospuso el mitin que 
tenía programado en la alcaldía Tlalpan de Ciudad de México. Por cierto, el 
vocero Gerardo Fernández Noroña tuvo que dejar la gira de la abanderada 
de Morena, PT y Verde por Veracruz para regresar a la capital del país y 
recibir al embajador de Palestina en México, Mohamed Saadat, quien 
acudirá a la Cámara de Diputados por invitación del petista para hablar 
sobre el conflicto en la Franja de Gaza. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Farmaciototota  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/farmaciototota/ 
Cada vez que el presidente enfrenta una crisis, trata de resolverla con una 
promesa fantasiosa. Una obra, empresa o proyecto salvador. Le da lo mismo 
si suena mágico, ridículo o imposible de llevar a cabo. Lo de menos es que 
las voces especializadas le adviertan que es inviable. O que va a salir más 
caro de lo que cree. O que no va a resolver el problema. O que demorará 
mucho más de lo que él calcula. No importa. El chiste es que parezca que él 
tiene la solución, que sea una solución fácil de explicar y fácil de entender. 
Lo que importa es la narrativa. El objetivo es sacudirse las críticas y hacer 
parecer que quien lo siga criticando es porque quiere afectarlo, porque está 
sometido a intereses que no quiere ver trastocados. 
 
Mario Maldonado 
Con 3 mil mdp, va “megafarmacia” de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/con-3-mil-mdp-va-
megafarmacia-de-amlo/ 
La “megafarmacia” que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
prometió en agosto pasado, para supuestamente acabar con la 
problemática de desabasto de medicamentos en el sistema de salud 
pública del país, va a ser una realidad, aunque para los expertos en el 
mercado de distribución de medicamentos la estrategia sigue siendo 
solamente una ocurrencia cuyos resultados no serán los esperados. 
Este martes, durante su conferencia de prensa de Palacio Nacional, el 
Presidente anunció que el llamado Almacén Nacional de Medicamentos 
será inaugurado en diciembre, el día 30. También dijo que se ha llegado a 
un acuerdo con la empresa propietaria de las bodegas, a la que han 
entregado un adelanto del 10% de la compra de los espacios para adecuarlos 
a las necesidades del gobierno federal. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/farmaciototota/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/con-3-mil-mdp-va-megafarmacia-de-amlo/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/con-3-mil-mdp-va-megafarmacia-de-amlo/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Salvador García Soto 
Acusan a la fiscal Godoy de tener red de MPs a modo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/acusan-a-la-fiscal-godoy-
de-tener-red-de-mps-a-modo/ 
Un ciudadano francés, de nombre Francois Marc Biard, ha denunciado ante 
la embajada de Francia en México, que a partir de un litigio familiar en su 
contra, en el que su ex esposa mexicana le negaba ver a sus tres hijos, 
encontró que en la Fiscalía de Justicia de la Ciudad de México opera una red 
de Ministerios Públicos y policías de Investigación que han sido contratados 
a partir del 2019, durante la gestión de la fiscal Ernestina Godoy, sin cumplir 
los requisitos del artículo 46 de la Ley Orgánica de la Fiscalía, pero cuya 
contratación ha sido autorizada por la propia fiscal a través de dispensas 
legales, a cambio de que esos MP´s armen los expedientes y carpetas de 
investigación bajo consigna. La denuncia del francés, presentada ante la 
embajada de su país, ya tuvo una respuesta donde le avisan que del asunto 
ya tomó conocimiento el Ministro del Interior, Gérald Darmanin. Según un 
oficio del Ministerio del Interior de Francia, fechado el 6 de octubre de este 
año, y con el número 23-016636-D/BDC-SCCI/MB, y dirigido a Francois Marc 
Biard, le informan textual: “Usted ha llamado la atención del Sr. Gerald 
Darmanine, Ministro del Interior y de Territorios de Ultramar, sobre sus 
preocupaciones en relación a la adscripción de un policía de la Fiscalía de la 
Ciudad de México. Dado el propósito de su acercamiento, el Ministro me ha 
encargado transmitir su correspondencia electrónica al Director de la 
Policía Nacional para que tome conocimiento del asunto”. 
 
Héctor de Mauleón 
Morelos se tiñe de sangre y Cuauhtémoc sigue triunfando en el 
Azteca  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/morelos-se-tine-de-sangre-y-
cuauhtemoc-sigue-triunfando-en-el-azteca/ 
Fueron por unos hombres que bebían en una calle de la colonia Altavista, la 
madrugada del lunes 20 de noviembre, en Cuernavaca, Morelos.  
Los agresores iban a bordo de dos camionetas y una motocicleta. 
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Mataron a tiros a dos personas e intentaron llevarse a otra, que se les escapó. 
Se presume que habían llegado de fuera, porque todo indica que no 
conocían las calles de la ciudad. Iniciaron una fuga azarosa que se extendió 
a lo largo de varias colonias, mientras elementos de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano, Seprac, los perseguían. En uno de los 
puntos de la persecución, que extendió por las colonias San Antón, Carolina, 
Chulavista y Bellavista, entre otros, los sicarios abrieron fuego sobre los 
policías: dos de estos, Francisco Calderón y Juan Carlos Salgado perdieron 
la vida, cuatro más resultaron heridos.  
Se trató de una acción de no más de 20 minutos en la que los agentes de 
Seprac que llegaron como refuerzo abatieron a cinco hombres que se 
movían en una de las camionetas y llevaban armas largas, armas cortas, 
chalecos tácticos y radio comunicadores. 
 
Carlos Marín 
El tangazo AMLO-Milei  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-tangazo-amlo-milei 
El mutuo y explícito desprecio que se tienen Andrés Manuel López Obrador 
y Javier Milei no se refleja en el mensaje institucional, estrictamente 
diplomático, de la secretaria mexicana de Relaciones Exteriores, Alicia 
Bárcena: “Felicito a Argentina por una jornada electoral pacífica. México y 
Argentina comparten valores fundamentales como la democracia, que es el 
respeto a la voz del pueblo. México siempre estará del lado del pueblo 
argentino. La @SRE_mx está lista para trabajar con el nuevo gobierno 
argentino”. No es la primera vez que el Presidente y la cancillería 
manifiestan posiciones contradictorias y hasta excluyentes en política 
exterior, dejando a la imaginación interpretar quién la determina y abriendo 
la interrogante de dónde están la cacareada “no intervención” y la canija 
congruencia. 
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Joaquín López-Dóriga 
No se le dan plazos ni compromisos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/no-se-le-dan-plazos-ni-
compromisos 
Ahí van, desnudos en sus promesas. Florestán 
Al presidente López Obrador no se le dan los plazos que él mismo se 
impone. Y a veces tampoco los compromisos que anuncia.  
Uno de los temas centrales es su política de salud pública, que en la 
pandemia fue un desastre por dejarle la conducción a Hugo López-Gatell, 
quien hizo un discurso político y de adulación presidencial, llegando a decir 
que la fuerza del Presidente era moral, no de contagio, y se contagió tres 
veces y allí siguió. El secretario de Salud, Jorge Alcocer, declaró que lo había 
curado del covid en su palacio solo con paracetamol y Vick VapoRub y en el 
Congreso que no vacunaría a sus nietos. Y la cumbre del fracaso sanitario se 
consumó cuando desapareció el Insabi, que creó para sustituir al Seguro 
Popular, autoconfirmación del fiasco de su proyecto sanitario. 
 
Enrique Quintana 
Tiempo de ‘autogoles’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/22/tiempo-de-
autogoles/ 
El presidente López Obrador usó ayer una expresión coloquial para referirse 
a la elección de Javier Milei como nuevo presidente de Argentina: fue un 
‘autogol’. Cuando alguien se hace daño a sí mismo o a su equipo, se dice 
que se metió un autogol, un gol en la propia portería, en lugar de anotarlo 
en la de los adversarios. AMLO no es el único que piensa de esa manera. 
Antes de que calificara a la segunda vuelta electoral, incluso en Argentina, 
muchas personas, simpatizantes de la economía de mercado, consideraban 
también que elegir a Milei sería un error. El personaje es radical y excéntrico. 
Si realiza todo lo que ofreció, no es imposible que cause una eclosión en la 
economía y en la sociedad argentinas.  
Pero, su elección respondió a la reacción de un amplio segmento de la 
sociedad al desastre de la economía argentina, la cual compite con 
Venezuela por el nivel inflacionario más elevado de la región. 
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Raymundo Riva Palacio 
Hacia una nacionalización  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/22/hacia-una-
nacionalizacion/ 
Para quienes tienen la edad y llegaron a viajar en el Pullman, como se 
conocía al tren de pasajeros entre la Ciudad de México y Guadalajara, los 
recuerdos de las pequeñas cabinas con literas o el vagón de camas 
individuales, junto a las cenas en el restaurante con la música metálica de 
las ruedas girando, aún sobreviven. Eran siete horas de viaje nocturno, la 
mitad de lo que demoraba El Regiomontano hasta Monterrey, parte 
también de esa nostalgia de los tiempos idos, porque en 1995 el gobierno 
del presidente Ernesto Zedillo acabó con ellos porque la reestructuración 
económica del país al integrarse a Norteamérica y la falta de dinero para 
seguir subsidiando a Ferrocarriles Nacionales de México, condujo a su 
privatización. El gobierno otorgó la concesión de la operación ferroviaria a 
Kansas City Southern de México, a Union Pacific Railroad, y a Ferromex, con 
lo cual se modificó el modelo de negocios. Integrado en el Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte, México optó por el modelo norteamericano 
que, apuesta por el transporte de carga, a diferencia del modelo europeo, 
que se inclina por el transporte de pasajeros. 
 
Darío Celis 
La 4T mata víbora en viernes  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/22/la-4t-mata-vibora-en-viernes-
556804.html 
EL INQUILINO DE Palacio Nacional confirmó ayer la información que aquí 
manejamos el 31 de octubre sobre características, ubicación y origen del 
mega almacén que será habilitado como la “gran farmacia” de la 4T. 
“Ya se cerró el acuerdo con una empresa, son unos almacenes en 
Huehuetoca, bien ubicados, cerca del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) y vamos inaugurar ya esta gran farmacia”, recordó Andrés 
Manuel López Obrador.  
El vendedor es Graciano Guichard, mandamás de la cadena el Puerto de 
Liverpool, empresa que adquirió los terrenos y los acondicionó para 
resguardar productos para sus propias tiendas departamentales. 
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La Nave A tiene alrededor de 43 mil metros cuadrados de área techada y la 
Nave B cerca de 46 mil, más unos 2 mil metros de oficinas y otros 13 mil 
metros anexos, todo techado.  
El Centro Federal de Almacenamiento y Distribución de Insumos para la 
Salud (Cedefis), que será dirigido por Jens Pedro Lohmann, estará a 30 
kilómetros del entronque Arco Norte y la autopista México-Querétaro y a no 
más de 50 kilómetros de la CDMX. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
DESPIDEN A FUNCIONARIOS FEDERALES POR SUPUESTA 
COMPLICIDAD CON LA LLAMADA “MAFIA INMOBILIARIA”  
https://yucatanahora.mx/despiden-a-funcionarios-federales-por-supuesta-complicidad-
con-la-llamada-mafia-inmobiliaria/ 
Yucatán. - Al presuntamente demostrarse que laboraban de manera ilegal 
a favor de la red de despojadores de terrenos y la mafia inmobiliaria, dos 
funcionarios federales y cinco comisarios ejidales fueron removidos de sus 
cargos, afirmó el coordinador de la comisión ejecutiva de la Coordinadora 
de Ejidos y Comunidades del Estado de Yucatán, José Ignacio Ley Ku. 
Remarcó que se removió al residente de la Procuraduría Agraria (PA), Willy 
Lozada, quien al aprovechar que era el encargado de los licitadores agrarios, 
les ordenaba a que le dieran “facilidades al sector empresarial”, en 
detrimento de los ejidatarios. Caso similar ocurrió con la visitadora Kenia 
Chacón, quien fue trasladada a otra institución, tras demostrar los nexos de 
corrupción. Aseveró que, al asesorar a ejidatarios, estos optaron por destituir 
a su comisario ejidal, por enriquecimiento ilícito al laborar en perjuicio de los 
propietarios de tierras. Por ende, Jorge Moo dejó de fungir como comisario 
de Umán, y la misma suerte tuvo el de Tixcacal-Opichén, Yaxnic, Huhí y 
Suma, e incluso, está en proceso el caso de Ek’Balam. 
En conferencia de prensa aseveró que son numerosos los empresarios y 
expolíticos forman parte de la red de despojadores de terrenos, quienes 
tienen un vínculo directo con la mafia inmobiliaria.  
Los integrantes de la ilícita asociación tienen vínculos con funcionarios de la 
Procuraduría Agraria (PA), el Registro Agrario Nacional (RAN), y el Tribunal 
Unitario Agrario (TUA) número 034, por lo que en contubernio se aprovecha 
de los ejidatarios, pero “se acabó su mina de oro, ya estamos organizados 
para defendernos y para proteger loque es nuestro”. La red de despojadores 
de terrenos compra las tierras y las revenden a un mayor precio, obteniendo 
una millonaria ganancia, por lo que buscan los sitios más estratégicos. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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El pozo  
https://sintesis.com.mx/hidalgo/2023/11/22/el-pozo-hasta-e-4/ 
-Estrategia 
Andrés Velázquez Vázquez, Procurador Agrario en Hidalgo y aspirante a la 
presidencia municipal de Pachuca, intensifica su promoción en medios 
luego de que Jorge Reyes, el subsecretario de Infraestructura de la 
dependencia responsable de la obra pública, ha hecho un descanso en su 
aparición en prensa escrita, radio, televisión y redes sociales. A ver quién 
gana la rifa del tigre. 
 
¡Ganó Mismaloya!  
https://tribunadelabahia.com.mx/mismaloya-ganan-juicio-desalojo/ 
Jalisco. - Se hizo justicia para los habitantes de Mismaloya, que hoy 
recibieron la noticia que estaban esperando desde hace 40 años: ganaron 
el juicio de desalojo que tenían en contra.  
Este martes 21 de noviembre, en rueda de prensa en la escuela primaria 
López Cotilla, en la misma localidad, se dio a conocer que Beatriz Beltrán y 
Puga y Navarro, quien promovía el juicio, falleció el 6 de abril del 2022, por lo 
que la sentencia de entrega de los predios de Mismaloya queda sin efecto. 
Aunque todavía no es completamente oficial que ganaron la batalla, pues 
se deben esperar 15 días por si alguno de los herederos se ampara contra 
esta sentencia no ejecutada, parece cuestión de días para que los 
habitantes de Mismaloya por fin puedan dormir tranquilos. 
En entrevista con CPS Noticias, César Octavio Yañez Centeno, representante 
de la Procuraduría Agraria del Estado de Jalisco, dio los detalles sobre lo 
informado este martes. “Por acuerdo del Tribunal Agrario número 13, con 
sede en Guadalajara, se llevó a cabo una diligencia de ejecución de 
sentencia del expediente 417/1999, donde se ordena entregarle las tierras de 
Mismaloya a una particular, en este caso a la señora Luz Beatriz Beltrán y 
Puga y Navarro, quien falleció el año pasado (…) No se pudo llevar a cabo 
esta diligencia de ejecución de sentencia porque no hay quien tuviera 
personalidad jurídica para recibir las tierras”, dijo. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Habitantes de Mismaloya libran desalojo  
https://jalisco.quadratin.com.mx/puerto-vallarta/habitantes-de-mismaloya-libran-desalojo/ 
Jalisco. - Habitantes de la localidad de Mismaloya, en Puerto Vallarta, 
libraron el desalojo de sus propiedades que eran reclamadas desde hace 
más de tres décadas por la particular Luz Beatriz Beltrán y Puga Navarro. 
Sin embargo, debido a que la reclamante falleció en abril del año pasado, no 
puedo estar presente para la ejecución de la sentencia emitida por el 
Tribunal Unitario Agrario Distrito 13 con sede en Guadalajara; su hermano 
Fernando Beltrán y Puga continuó con las diligencias a efecto de lograr la 
restitución del predio de 10 hectáreas, sin contar con la representatividad 
jurídica para ello. De tal manera que Rosa María Villalba Serrano, secretaria 
de acuerdos del Tribual Agrario, al no estar presente la demandante, señaló 
que no podía ejecutarse la diligencia ordenada por el Tribunal. 
«Se hace constar que los comparecentes manifiestan la exhibición de un 
acta de defunción de la señora Luz Beatriz Beltrán y Puga Navarro, haciendo 
entrega la entrega de la misma en copia certificada. Dada la 
incomparecencia de la parte actora, Luz Beatriz Beltrán y Puga Navarro, 
transcurrido 20 minutos de espera, en virtud de lo anterior, se hace acostar 
la imposibilidad de llevar a cabo la diligencia ordenada», expresó la 
secretaria de acuerdos.  
Por tal razón el representante de la Procuraduría Agraria, Octavio Yáñez, 
pidió a los tribunales no afectar al pueblo de Mismaloya, toda vez que el 
proceso ha sido señalado de inconsistencias y vicios que llevaron a los 
habitantes del pueblo a perder la propiedad de sus viviendas. 
 
NUEVAMENTE BLOQUEAN CARRETERA FELIPE CARRILLO 
PUERTO-VALLADOLID: Ejidatarios de Xmaben exigen la 
destitución de sus autoridades ejidales ante presuntas 
irregularidades cometidas en la asamblea  
https://noticaribe.com.mx/2023/11/21/nuevamente-bloquean-carretera-felipe-carrillo-
puerto-valladolid-ejidatarios-de-xmaben-exigen-la-destitucion-de-sus-autoridades-
ejidales-ante-presuntas-irregularidades-cometidas-en-la-asamblea/ 
Quintana Roo. - Ante el retraso de la Procuraduría Agraria para resolver la 
queja interpuesta por presuntas irregularidades en el proceso de 
renovación de la autoridad ejidal, habitantes de Xmaben bloquean desde  
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las seis de la mañana la carretera que conduce de Felipe Carrillo Puerto a 
Valladolid como medida de presión para obtener una respuesta a sus 
demandas. Advirtieron que el bloqueo de la carretera será por tiempo 
indefinido en tanto no tengan una respuesta por parte del Tribunal Unitario 
Agrario (TUA) Número 44 sobre la demanda interpuesta contra la directiva 
ejidal por usurpación de funciones. La protesta es encabezada por el ex 
presidente del Comisariado Ejidal de X-Maben, Margarito Cituk May. 
Piedras y troncos fueron colocadas sobre la carretera mientras que en 
pancartas y mantas exigen anular la elección del Comisariado Ejidal, 
integrado por Demetrio Ek Chac, como presidente; Roberto Carlos Kau 
Cana, Julia Ek Varela, Juan Cituk Varela, Santiago Pat Cuxim y Lorenzo 
Asterio Chetuz, pues carecen de personalidad jurídica. Asimismo, piden la 
destitución de Carolina Uc Petul, funcionaria del Registro Agrario Nacional 
(RAN) por inscribir y validar el acta de la asamblea a pesar de las denuncias 
de irregularidades ya que, además, la falta de personalidad jurídica de las 
autoridades ejidales ha impedido el cobro de dos millones 710 mil pesos por 
concepto de venta de material pétreo para obras del Tren Maya. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Asesoran a ejidatarios para documentar sus tierras  
https://ntrzacatecas.com/?p=139617 
Tabasco. - La Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN) 
instalaron una mesa de atención a campesinos a fin acercar sus servicios, 
entre ellos la resolución de posesión, invasión o delimitación de terrenos, 
problemas muy frecuentes en el municipio. En esta jornada se benefició no 
solo a los pobladores de Tabasco, sino de las localidades de Huanusco, El 
Plateado de Joaquín Amaro y Jalpa, a quienes entregaron documentos, 
como títulos de propiedad, y depósitos de lista de sucesores. 
Además, se brindó asesoría diversa que solicitaron los ejidatarios de El 
Chique, Los Sauces, Cosalima, El Aguacate de Abajo y San Luis de Custique, 
además de los otros tres municipios mencionados. 
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MESAS PERIÓDICAS 
El presidente municipal de Tabasco, Gilberto Martínez Robles, informó que 
esta iniciativa se realizó con el objetivo de acercar los servicios y “ahorrar el 
viacrucis, gasto en transporte, alimentación y tiempo” a los ejidatarios de la 
zona, pero también para evitar el traslado de adultos mayores, que son la 
mayoría de quienes acuden a realizar trámites de este tipo. 
 
Bloquean carretera en Jamiltepec, exigen el retorno de oficinas 
de la Fiscalía  
https://www.canal13mexico.com/municipios/bloquean-carretera-en-jamiltepec-exigen-el-
retorno-de-oficinas-de-la-fiscalia/ 
Oaxaca. - Habitantes Santiago Jamiltepec, bloquearon la carretera federal 
200 en el kilómetro 29, en el tramo Jamiltepec-San Andrés Huaxpaltepec, a 
la altura del paraje él Mirador, para exigir el regreso de las oficinas de la 
Vicefiscalia de la Costa que fueron trasladadas a Pinotepa Nacional desde el 
pasado 14 de Noviembre. El movimiento de sede provocó reacciones en 
contra, entre ellos, de la barra de abogados que demandan que se regresen 
las oficinas para que no tengan afectaciones de tiempo y económicas. 
Asimismo, manifestaron que miles de personas de los municipios de 
Santiago Ixtayutla, San Agustin Chayuco, Santa Catarina Mechoacan, San 
Andrés Huaxpaltepec, San Lorenzo, Santa María Huazolotitlan y Santiago 
Jamiltepec se verán afectados. Consideraron que el cambio de sede no 
contempló las necesidades de los pobladores de la zona y comunidades 
aledañas, quienes se verán severamente afectados con este tipo de 
modificaciones. De la misma forma. no quieren que las oficinas de la 
Procuraduría Agraria, y juzgado Mixto, se traslada a otra zona, ya que se 
tendrían serias afectaciones al respecto. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 22/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5709180&fecha=22/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Yecapixtla. 
 
DOF: 22/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5709181&fecha=22/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Zacualpan de Amilpas. 
 
DOF: 22/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5709182&fecha=22/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de 
Quintana Roo y el Municipio de Felipe Carrillo Puerto. 
 
Cuatro obras construidas por Sedatu ganan Premio Cemex 
2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/cuatro-obras-construidas-por-sedatu-ganan-premio-
cemex-2023 
Ciudad de México. - Cuatro proyectos más de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), construidos a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU), fueron reconocidos por el Premio Obras  
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Cemex 2023 en las categorías de Espacio Colectivo y Valor Social; con esos 
galardones esta dependencia suma 161 premios nacionales e 
internacionales por distintos espacios públicos realizados de 2019 a la fecha. 
El Parque Lineal Civac en Jiutepec, Morelos, obtuvo el Premio Especial en 
Valor Social. Fue construido con una inversión de más de 69 millones de 
pesos (mdp) y diseñado por Rozana Montiel Estudio de Arquitectura. El 
espacio cuenta con juegos infantiles, gimnasio y foro al aire libre; fuente 
seca, pabellón de usos múltiples, skatepark, plazas y áreas verdes. 
En la misma categoría recibió una mención honorífica el Polideportivo de 
alto rendimiento en Jalpa de Méndez, Tabasco, realizado con más de 70 
mdp; diseñado por el Centro de Colaboración Arquitectónica (CCA); un 
espacio que combinó nuevas técnicas de diseño con métodos artesanales y 
tradicionales de la región. Se ubica en la colonia San Luis y la población de 
toda la zona acude para divertirse y ejercitarse de manera segura. 
 
México apoya la moratoria de la minería submarina en áreas 
fuera de la jurisdicción nacional  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-apoya-la-moratoria-de-la-mineria-
submarina-en-areas-fuera-de-la-jurisdiccion-nacional-351895 
Ante la urgente necesidad de proteger el patrimonio común de la 
humanidad dadas las crisis ambientales globales, México, acorde con el 
principio de precaución y con pleno respeto al derecho internacional, ha 
decidido apoyar la moratoria de la explotación del fondo marino en tanto no 
se tenga la información científica suficiente, que brinde certidumbre 
respecto a los impactos ambientales de esta actividad, que permita contar 
con normas, reglamentos, procedimientos, estándares y lineamientos que 
garanticen la protección eficaz del medio marino contra los potenciales 
efectos nocivos de estas actividades.  Además, México defiende que, en caso 
de que haya la posibilidad de que inicien actividades de explotación de los 
fondos marinos fuera de la jurisdicción nacional, será necesario establecer 
mecanismos de aplicación, inspección, vigilancia y cumplimiento 
adecuados, de manera previa.  
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Por todo lo anterior, México no patrocinará ni apoyará la concesión de 
licencias de explotación en el seno del Consejo de la Autoridad de los 
Fondos Marinos hasta que se cuente con información científica suficiente 
que garantice la protección eficaz del medio marino además de un marco 
jurídico sólido y completo. 
 
Tribunales Agrarios aportan experiencia de tres décadas al 
proceso de conformación de Jurisdicción Agraria de Colombia  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9984 
La experiencia de más de tres décadas de los Tribunales Agrarios para 
impartir justicia en el campo en México fue considerada por la Corte 
Suprema de Justicia de Colombia como un modelo que contribuirá a la 
conformación de la Jurisdicción Agraria en aquel país. 
Los Tribunales Agrarios recibieron la invitación para participar en los 
conversatorios que se realizan en aquel país para construir una institución 
de impartición de justicia para el sector agrario. El Magistrado Numerario, 
Alberto Pérez Gasca, asistió como parte del H. Pleno del Tribunal Superior 
Agrario a presentar el contexto en el cual se creó la institución, la manera en 
que se integra en lo jurisdiccional y administrativos y delineó la operación y 
atribuciones para llevar justicia al campo.  
En el XIII Conversatorio Nacional y III Internacional de la Especialidad Civil, 
Agraria y Rural “Tenencia de la tierra y producción agraria. Tutela de los 
derechos de los campesinos e integrantes de comunidades indígenas, que 
se realizó en Bogotá, Colombia, el Magistrado Pérez Gasca comentó que en 
la conformación de los Tribunales lo mejor siempre será considerar la 
experiencia de las personas que ya juzguen estos asuntos. Para ello planteó 
la necesidad de profesionalización de los operadores jurídicos, pero desde 
una verdadera autonomía didáctica, en la que las universidades y casas de 
estudios jurídicos deben valorar la importancia del derecho agrario 
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Exhorta líder del Senado, Ana Lilia Rivera, a frenar monopolios 
del maíz  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/exhorta-lider-del-senado-ana-lilia-rivera-a-frenar-
monopolios-del-maiz/ 
La presidenta del Senado de la República, Ana Lilia Rivera Rivera, llamó a 
evitar que el maíz se convierta en una mercancía controlada por los grandes 
monopolios internacionales, para no poner en riesgo la soberanía 
alimentaria de nuestro país e impedir que se encarezcan los alimentos. 
Durante la exposición “Tonacayotl, nuestro sustento”, del artista plástico 
Santiago Robles, que fue inaugurada por el senador José Ramón Gómez 
Leal, de Morena. En entrevista, la senadora Ana Lilia Rivera destacó que el 
maíz es el corazón y alma de México, por lo que “tenemos que proteger” a 
este grano que es la fuente de nuestra alimentación. Recordó que la Ley 
Federal de Fomento y Protección al Maíz Nativo declara a este grano como 
patrimonio de México, fundamental para asegurar el derecho humano a 
una alimentación sana. Sin embargo, señaló, la Secretaría de Desarrollo 
Rural no ha convocado a las instancias correspondientes para crear el 
Consejo Nacional del Maíz, que se encargará de establecer las políticas 
públicas para su fomento y protección, así como para evitar, a través de 
reglamentos de salud, el consumo de maíz transgénico. 
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